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聖體聖事是耶穌真實的臨在
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序言

這是 2024 的第一期心聲，頗有新鮮感覺，因為我們有張執

事幫忙做的英翻中文章，也有江執事執筆回答有問必答專欄。

張神父的"透過聖體聖事獲得喜樂、平安"，給我們勸告:多

參與彌撒 勤領聖體，更新和基督的關係，領受聖神的恩寵。

Matthew Thai的 Worthy Response to the Real Presence, 由張

宏俊執事翻譯為"敬禮耶穌真實的臨在"。由異教徒想盡方法來

竊取我們的聖體去褻瀆，倒反而承認了我們彌撒的神聖性。我

們必須有些反思和行動的回應，我們在彌撒中該如何更虔敬？

錦芳姐妹的"留意幼兒的語言發展"給新父母許多有益的建

議。孩子由出生到六歲入學，是否可掌握 1700 語彙，要看父母

是否訓練了孩子的語言能力和推動了孩子的智力發展。

憶曾姐妹的讀書報告仍選盧雲神父的一章："靈修生活"與

大家分享。要學良善心謙，堅持天主是愛。由宿命論到信仰天

主，跟隨十字架，過感恩的生活並照顧別人。

玲玲姐妹列出"熱愛玫瑰經的十五殊恩"是聖母媽媽的要

求。仙英姐妹的"主我單單依靠祢"以新詩形式發抒她的心聲，

令人耳目一新。"給我恩典記心裏，陽光燦爛讚美主。"

慧林姐主持的有問必答專欄，感謝江智鍾執事幫忙解答。

祖明弟兄的"因果關係"，解釋美國因珍珠港被突襲而參

戰，是非因果分明，為世界帶來了半個世紀的和平。當第二次

美國紐約世貿大樓被襲時，卻因果倒置，是非不清，也無法解

決問題。唯有天下為公得天者順，才可為世界帶來和平。

淑荃姐妹的"漁人的漁夫"實際上是為感激神父們的無私，為

救人靈而奔波。但是鬧了烏龍，幸虧尋得相片。她的"聖人與我

"專欄，這次借著去 LA 州為張雷神父掃墓之便，參觀了兩座教

堂，並介紹了許多聖人在堂內供奉,做世人楷模。

下期心聲四月出版正值復活節，文章可以苦難與復活新生和

靈修分享為主題，鼓勵大家思考寫作，慷慨投稿。
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神父的話

透過聖體聖事獲得喜樂、平安

張漱昕神父

當新年開始教友們都請神父奉獻彌撒，祈求天主降福一年

平安、喜樂。 每次出遊前都求神父降福高高興興而去，平平安

安而歸。 顯而易見，喜樂和平安的生活是每個人所渴望的。

保祿在寫給迦拉達書信中指出喜樂和平安是聖神的果實。

（迦 5：22）天主聖神臨於我們時，生活將充滿喜樂和平安。 因

此，祈禱和領聖事是至關重要的，因為天主聖神透過祈禱和聖

事降臨到我們心中。 教會在新年的第一天慶祝天主之母節，也

鼓勵我們效法聖母向天主祈禱，與天主合作，迎接聖神的到來。

耶穌在顯現給聖女瑪加利大時恩許，恭敬耶穌聖心的人，

將賜給他們十二項殊恩。 其中包含喜樂和平安。 恭敬聖心最

好的方法是恭領聖體、朝拜聖體。 因為聖體聖事是聖教會中至

尊至大的聖事，吾主耶穌的天主性、人性、靈魂、肉身、寶血，

全在餅酒形內隱藏著。 耶穌願意透過我們領聖體和朝拜聖體，

把聖神的恩寵賜給我們。

然而在今天的時代，我們遠離了基督，失去了聖神的恩寵。

為了幫助我們回應基督的邀請，藉著聖體聖事的奧蹟恢復天人

之間的關係，重新獲得聖神的恩寵，治癒我們破碎的心靈和受

傷的世界。 美國主教團決定於今年 7 月 17 日至 21 日在盧卡斯

石油體育場印第安納州印第安納波利斯市（Lucas Oil Stadium
INDIANAPOLIS, INDIANA）舉辦第十屆全國聖體大會。

主內的兄弟姊妹們，在中國新年來臨之際，讓我們響應美

國聖體大會的倡議。 多參與彌撒，勤領聖體，常朝拜聖體，更

新和基督的關係，淨化我們的心靈，領受聖神的恩寵。 新的一

年在天主聖神的庇蔭下，生活得平安、喜樂。
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Worthy responses to the Real Presence
敬禮耶穌真實的臨在

Matthew Thai | 張弘俊執事

Even the cult that worships Satan believe that the Body of
Christ is truly present as the consecrated Host
(or at the very least something worth
desecrating) …
Do you believe in the real presence of Christ in
the form of bread and wine?

即使是崇拜撒旦的邪教也相信基督的身

體是真實臨在於藉聖體聖事祝聖過的聖體裡

（或至少是值得褻瀆的東西）...

你相信基督真實的以餅和酒的形式存在嗎？

In recent memory, there have been Satanic cults that focus on
mocking the Christian faith especially the Catholic Mass.
Specifically in 2014, a group of students from Harvard University
invited a Satanic worship group on campus to perform the Satanic
“black mass” for the purposes of cultural studies. It is ludicrous to
propose that a group, which exists to mock another faith, is a
legitimate subject for cultural studies… Eventually they decided to
move the event off campus.

近幾年，有一些撒旦邪教專門嘲笑基督教信仰，特別是針

對天主教的彌撒。就在 2014 年，有哈佛大學的一群學生邀請校

園裡的撒旦崇拜團體進行撒旦“黑彌撒”，目的為做文化研

究。把一個為嘲笑另一種信仰而存在的團體認做文化研究的合

法主題是極荒謬的事…，最後他們決定將活動移至校外舉行。

Why would the Catholic Mass be the target of their mockery?
Since the Mass is sacred to us, they desire to profane what is sacred.
For the Satanic worshipers to perform their ritual, they would need
to steal a consecrated Host from a Catholic parish. After they get a
hold of a consecrated Host, they would bring it to their ritual site
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and perform inappropriate acts on the consecrated Host.

為什麼天主教彌撒會成為他們嘲笑的目標？因為彌撒對我

們來說是神聖的，他們就是想褻瀆神聖的事物。為了執行他們

的儀式，撒旦崇拜者需要從天主教堂區竊取聖體。當他們獲得

聖體後，他們會將其帶到他們的儀式場所並對聖體做出褻聖的

行為。

Implicitly, regardless if they want to admit it or not, they see
something very enticing about the Body and Blood of Christ. Why
else would they go through all the trouble of entering a Catholic
church and steal a piece of what they might see as just bread? They
could simply visit a Catholic gift shop and buy a communion wafer
that has not been consecrated yet.

暗地裡，無論他們是否願意承認，他們都知道基督的聖體

和聖血的寶貴。否則他們為什麼要費盡心思進入天主教堂去偷

一塊外觀上看來只是塊餅的東西呢？他們大可以光明正大地到

天主教用品店購買尚未祝聖的麵餅。

In an ironic way, their attempt to desecrate the consecrated
Host acknowledges the sacredness of the Mass. Like with any other
Catholic article, there must be some points of reflection and a call to
action…
How much more should we be reverent in the Mass?

1. How do you present yourself at Mass? Do you dress better for a
job interview than for Jesus?

2. Are you using mobile devices to distract yourself in the Mass?
Would you like someone texting on their bright phones during a
movie in the theater?

3. Do you pray at the pews after receiving the Body and Blood of
our Lord? Would your dinner host like it if you ate and dashed
without some conversation?

萬萬沒想到，他們試圖褻瀆祝聖過的聖體，反而承認彌撒的

神聖性。就如其他教會的文章一樣，我們必須有一些反思和行

動的回應…
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我們在彌撒中該如何更加虔敬呢？

1. 你怎樣穿著與打扮來參與彌撒？你去工作面試時穿的衣服

比去面見耶穌時穿得更得體嗎？

2. 您在彌撒中是否常分心地去使用手機或電子設備？您希望

有人在電影院看電影時打開發亮的手機收發簡訊嗎？

3. 在領受主的聖體和聖血後，你會在教堂的跪凳上祈禱嗎？如

果你到朋友家作客，你會不與主人交談就吃飯嗎？主人會喜

歡這樣嗎？

During this time of Eucharistic Revival that the US bishops
initiated, let us affirm that Christ is truly present in the form of
bread and wine. Calibrate your senses to be more attuned to the
sacred by simply arriving early (or on time), dress as if you are
meeting someone important, limit your phone use, and pray in
silence for the God of the universe humbled himself to be food for
us.

此刻正是美國主教團發起聖體復興的時期，讓我們確認基

督確實以餅和酒的形式存在。只要你能提早（或準時）到達聖

堂，穿著像要與重要的人會面一樣，少用手機，並靜靜地祈禱

默想全宇宙之主謙卑地將自己做為我們的食物，你就可以調整

您的思緒，更全心參與神聖的彌撒。

“If we really understood the Mass,
we would die of joy.”

– St. John Vianney

“如果我們真正了解彌撒是什麼，

我們就算死了也能瞑目。”
— 聖若望‧雅維尼
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留意幼兒的語言發展

張錦芳博士
美國侯斯頓大學教授暨執照臨床社工師

＜實例＞小明爸爸是一名藥劑師，他對醫學的常識非常豐

富，故此當孩子生病時，他一點也不擔心。可是他最近卻為孩

子擔心起來，原來小明到了四歲仍然不會說話，他當初以為是

因孩子的發展頗慢，並不覺得是問題，但現在漸漸擔心起來，

找了專科醫生幫忙，但卻找不到原因。原來孩子是缺乏社交的

接觸，也得不到父母的時間和教導，故變得內向和沉默，不肯

嘗試任何新的挑戰，包括說話。

學習語言是從出生已經開始的，孩子以聲音表達需要和情

緒，再從觀察汲取說話的技巧，以嘗試的心情去發音和表達。

小明的情況除了因為沒有機會去學習和實踐外，還因為照顧他

的工人是說外語的，小明從觀察中覺得說話是一項困難的事，

感覺到這些中英不同的發音實在太繁複，故此一併放棄。

語言發展的觀察

怎樣才察覺孩子在說話的學習過程中有障碍呢？請留意孩

子是否會說話但不想說話，發音不準確，發錯音也不肯改，或

完全不說話。這些情況表示孩子可能在生理或心理上有問題，

必須找專家作評估，及早治療。

父母亦可用以下的語言發展里程表作参考，並要明白：（1）

每個孩子在學習里程中是有快有慢，（2）男孩通常比較女孩遲

些才開始說話, （3）里程表是要配合觀察才有幫助的，（4）父

母的時間和耐性是孩子學習過程的主要條件。若發現孩子未達

到期望，首先要了解孩子的需要，加上適當的指導，孩子會很

快會趕上的。
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語言里程參考表

里程 歲數 表達方式

1.預備期 ０-１個月 以哭聲作語言的開始；哭或不哭；

面有微微笑容但無笑聲

2.發音期 1-４個月 哭聲减少；發出有音韻的咕咕聲；

喉部發音；注意外界聲音；發現發

聲是可以引起父母的注意後，便籍

哭聲表達自己的需求，如要人抱、

餓了或尿濕了

3.單音期 ５-８個月 無意識地發單音，開始說出人物名

詞例如「爸」、「媽」

4.疊字期 ９-12 個月 開始理解名詞的意思，發音較長，

模倣別人的說話，開始說實用語：

「街街」「奶奶」「怕怕」；一般能說

10-50 個單詞

5.模倣期 13-18 個月 用單字代表不同意思，喜模倣更多

單或複字；重覆用字，說簡單片語；

開始能夠把兩、三個詞重疊在一起

說出來，如「吃飯飯」，「媽媽抱」，

「睡覺覺」

6.多字期 19 - 24 個月 用有關自己的語言，模倣成人語句

說出的「兒語」；開始將不同的兩個

詞語組成一個句子，例如「媽媽車

車」；已明白詞語的意思，從名詞到

動詞，然後到形容詞
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7.文法期 兩歲 開始注意文法，可清晰、正確的說

出一個完整的句子，並有「你、我、

他 」的觀念；也能明白介詞「上」、

「下」，形容詞「好」、「壞」、「多」、

「少」等等

8.複句期 三歲 能以正確的文法表達，還 懂得運用

一些連詞，例如：「以後」、「所 以」、

「因為」、「如果」等；會說大約五

十至一百個中文字，開始學外文字

母或發音；喜歡聽笑話；認識多與

少及簡單數字（一至十）

9.社交期 四歲 專注力集中，會說連續簡句；可分

辨你我他；唱七字一句的歌曲；講

簡短故事；懂連接詞（和，還有，

之後）；喜歡問「為什麼？」

10.完成期 四至六歲 由好奇的發問與學習新語彙而逐漸

演變至追求語句的內容和求知；

掌握的語彙至此已多達一千七百個

左右

孩子學習，父母也學習

兒童的語言發展會經歷一定的階段，因而幼兒學習語言也有

自身的規律。一般而言，孩子會經歷從單詞句（用一個字或詞

表達多種意思）到多詞句（用兩個以上詞表達意思），再到完整

句子等幾個階段。

到了這一階段，如果對孩子進行進一步的訓練，孩子的語言

發展就會有較大的飛躍。隨著年齡的增長，此刻繼續用小兒語

不僅會限制他們準確表達自己的意思，還會限制其語言的發

展。有些家長以為寶寶只能聽懂這樣的兒語，或者覺得這樣說
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話很好玩，便也同樣用兒語和寶寶說話，卻不知這可能會延長

孩子學習語言的過渡期，影響孩子說更加完整和複雜的句子，

時間久了還會影響孩子對知識和詞彙的積累，甚至妨礙孩子心

理的發展。有很多真實例子指出，不少剛進幼兒班的孩子的語

言能力還停留在疊音詞上，不喜歡說話，也不願意多說話，而

父母每天還在對他們說「吃飯飯」、「飲奶奶」。幼兒是從與成年

人的語言交流中學習說話的，他們通常是毫無選擇地接受各種

信息的，如果父母使用的是兒童化的語言，幼兒也只會說兒化

的語言。因此，不管孩子怎樣說話，父母都應該用完整規範的

語言（一般的日常用語和書面語），像與成人說話一樣跟孩子講

話，提供反覆、良性的語言刺激，孩子是會明白，然後熟練運

用的。這有利於孩子在語言學習中少走彎路（不必從兒語轉化

為成人語），語言能力和智力發展更迅速。

另一點需要注意的是，在跟幼兒講話時，家長應當避免重覆

寶寶的錯誤發音。剛剛開始說話的寶寶經常會有發音不準的現

象，如把「老師」說成「老西」，這是因為幼兒的聽覺分辨能力

和發音器官的調節能力還比較弱，不能準確掌握某些音的發音

方法所致。此時，父母不能為了溝通的便利或是好玩而學寶寶

的錯誤發音說話，應當給寶寶示範正確的發音，甚至可以引導

寶寶觀察發音時的正確口形和舌頭的位置。經過特意的訓練和

糾正，孩子的發音就會逐漸準確，口齒也會越發清晰，自信心

也同步增強。
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讀書報告及感想
徐憶曾

書名「念茲在茲：活在聖神中」

- 盧雲 著, 唐鴻 譯

這本書是盧雲神父以他豐富的

生命經驗的默想扎記與我們分享在

生活中天主的愛。此書一共有十一章,

每章節在思路上是各自獨立的。這次

讀書報告選了一章主題是「靈修生

活」,與大家分享。

「靈修生活」這一章, 盧雲神父

分了幾小段來解說。第一小段是

"細弱卻篤定的聲音", 他描寫自己

為想某件事要做好, 或想探訪某人或要準時完成某個計劃的焦

急心態,感到不解。當他在多倫多市(加拿大)中心的布雷爾街口

和楊格街口,他親眼看到上百的人自不同角落向前移步。大多數

人看起來既緊張又嚴肅, 誰也不同誰打招呼, 好像每個人都滿

懷心事,正在盤算著要如何達到某個目標。 他很想知道他們心

裏在想什麼？又希望什麼？是什麼力量在推動他們的思想行為

呢？突然, 他發覺他自己本身的燥動不安很可能和那些人所差

無幾。我們人生活在世上面對著現實,很難不受到週遭事蹟的影

響, 我們信主的基督徒又應如何面對這些呢？ 盧雲神父聽到

了主耶穌永恒的聲音對他說：「凡勞苦和負重擔的, 都到我跟前

來, 我要使你們安息, 你們背起我的軛, 跟我學吧! 因為我是

良善心謙的。這樣你們必要獲得你們靈魂的安息, 因為我的軛

是柔和的, 我的擔子是輕鬆的。」(瑪十一 28-30）。主耶穌是

教會的頭, 我們是教會的成員, 主要我學祂的良善心謙。 在我

心中也常記住這句話。我要盡力去實行, 才不愧身為一個基督

徒。

第二小段是 "你愛我嗎？", 愛是人際關係中很重要的成

份。世上如果沒有愛真不可想像會是一個什麼樣的世界! 我們
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也聽說「天主是愛。」天主創造了我們是要愛我們。在任何人

愛我之前, 天主就愛了我。 盧雲神父指出在世上,我們所經驗

到的人類的愛都是不完美。靈修生活的一大挑戰是在發現我們

得自父母、丈夫、妻子、孩子、老師、同事和朋友的愛都是有

限的,有條件的, 短暫的。只有天主的愛是無限的,無條件和永

恆的。只要我們在信仰上有這點突破, 就會明白死亡不再是終

結, 而是通往天主完美的門檻。

第三小段是 "由宿命論到信仰", 盧雲神父指出我們的思想

言語常會受到宿命論的影響。 他說宿命論是一種我們無法轉變

外在困境而無奈地活著的態度。和宿命論相反的是信仰。信仰

是我們對天主的愛深切信任, 深信祂必戰勝世間所有力量, 祂

必將我們從黑暗中的受害者轉為替光明工作的人。我們應該把

思想言行中的宿命成份找出來,再以信仰的力量逐步改變它。

如此,我們心中冷淡的黑暗部分會被除去,信仰日強,終可移山。

第四小段 "跟隨十字架", 盧雲神父說, 以天主的眼光來看

待生命是很不容易的,然而我們還是必須每天不斷地這麼做。

他的好友雷那斯在電話中向他哭訴道,他那剛出世的女兒若貝

卡,只活了四個小時就告別人世了。他勸好友繼續劃這十字聖號,

對她的愛將永遠存在,繼續成長。我們活在世上的人是無能控制

生死的, 只有天主是一切的主宰。我們會遇到天災、人禍、疾

病、戰亂帶來的死亡,對還生存的親人來說,一定是心痛欲絕。

唯一可解除心靈上的傷痛,就是祈禱, 依靠天主聖神的安慰,

祈求祂給予力量接受及面對死亡的現實。

我回想起當年(1969)接到大哥從台灣來的電話告知小妹榮

曾發高燒送去醫生診治,醫生就決定給注射德製的特效藥,結果

出了嚴重的過敏反應,即刻送醫院急救無效,結束了她短暫的生

命,那時她已是大專二年級的學生。她溫良好學又細心,很得雙

親,各兄姊,同學師長的喜愛。當時我真是心痛欲絕, 又氣憤醫

葯的無能, 醫生的大意,愛用特效葯。

第五段"過感恩的生活", 盧雲神父指出真正的感恩是擁抱

過去的一切,這包括了曾發生的好事和壞事,曾有過的歡樂和悲

哀的時光。 是過去所發生的一切, 造就了今天的我們。我們應

該把過去的一切看作是天主給我們的人生指點。 這並不是說過

14

去所發生的一切都是好的,而是說,即使是那些壞的事情也是在

天主愛的範圍內發生的,是要給我們啟發和教訓,為我們是有益

的。耶穌受到的痛苦是由黑暗勢力帶來的,然而, 祂還是把祂受

到的痛苦以及死亡看作是通往光榮的必經途徑。一旦我們能對

過去的一切報了感恩的心,使內心得到解放,有了平安,才能入

世向人宣揚福音。正如伯多祿當年否認了耶穌,但是在耶穌原諒

了他之後,他的信仰更為堅定。一般我們犯了錯,若能自錯誤中

領取教訓, 向人作見證, 就能成為傳播希望的使者了。

第六段 "有來自窮人的祝福", 照顧人者首先要得到接受照

顧者的祝福。 這是個什麼樣的祝福呢？ 它是一個可以讓我們

窺見天主容顏的祝福。看到天主就等於躋身天堂了。我們可以

在耶穌的臉上看到天主,而耶穌的臉就是那些需要我們照顧的

人的臉。 那些為了耶穌而替窮人服務的人, 將經由服務的窮人

得到耶穌的餵養。 德雷莎修女做的善功把垂死的窮人從街頭巷

尾抱回修院去給他們擦洗乾淨,讓他們在臨終前得到應有的尊

嚴, 就是一個最好的例子。 德雷莎修女為我們身為基督徒的人

樹立了一個最好的榜樣,值得我們仿效。

第七段 "兩人同行", 在這一段中, 盧雲神父指出耶穌說過

的話: "兩個或三個人因我的名字聚在一起,我就在他們中間。"

我與人共處時,真的覺得天主就在我們中間。

盧雲神父的結語,不論你是讀完或未讀完此書的人, 不要停

止自己的靈修探索。 他的話語只不過是鼓勵我們找出自己的話

語。 他的思緒也只是為了幫助我們理出自己的思緒。 靈修旅

程的經驗完全是個別性的,因各人本身個性、年齡、生活環境而

異, 有其獨特的美及獨特的境界。 他希望我們在生活中感受到

天主的愛,並有勇氣自由去發現。

讀完這章"靈修生活", 盧雲神父的話語親切,詳細又實在,

讓我深深的感受到"靈修生活"也可說是身為基督徒在生活中應

有的態度和中心。 以天主的愛為中心。 用積極的態度和愛心

為周圍的鄰人工作或服務,使他們也感受到天主的愛。
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熱愛玫瑰經十五殊恩 -李林玲玲

1. 凡誦唸玫瑰經而忠心事奉我的，
將獲得特殊的恩寵。

2. 我要特別護佑熱心唸玫瑰經的，
並賞賜他們豐厚的聖寵。

3. 玫瑰經是抵禦地獄最有效力的武
器，它能使人革除毛病，脫離罪

過，消滅異端。

4. 玫瑰經能使人修德，發展良好的
事業；為靈魂求得豐富的聖寵；

將愛世物之心換為熱愛天主之

心，專務天國永遠的事。總之，

玫瑰經能使人成聖。

5. 凡熱心誦唸玫瑰經而信託我的，不會遭受滅亡。

6. 熱心誦唸玫瑰經和默想各端奧跡的，不致被困難包圍；又可
獲得善終。罪人可因玫瑰經而回頭歸化，義人可因玫瑰經而

增加聖寵，獲得常生。

7. 真誠熱心誦唸玫瑰經的，必能獲得安領聖事而終。

8. 熱心誦唸玫瑰經的一生必獲天主特別的光照指引，並且充滿
聖寵，臨終時可分享在天 諸聖的功勞。

9. 熱心誦唸玫瑰經的，我要使他早脫離煉苦。

10.唸玫瑰經的信友在天堂將獲享更大的光榮。

11.以玫瑰經祈求恩惠的，必將獲得。

12.凡熱心傳揚玫瑰經的，我必為他轉求一切需要的恩寵。

13.我已求得聖子耶穌准許玫瑰經善會的會友，生前死後都可獲
聖人聖女作他們的特別轉求者。

14.熱心誦唸玫瑰經的都是我可愛的子女，耶穌親愛的兄弟姐
妹。

15.熱心敬禮玫瑰經是獲得救援的顯明證據。
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主我單單依靠祢
李仙英

主我單單依靠祢

祢是全部的能力

祢會在我們心裡

永遠不會忘記祢

主啊單單依靠祢

祢在我們家族裡

點點滴滴你總管

大家心靈接近祢

主我單單依靠祢

孩子我們交給祢

早出晚歸都平安

十全十美感謝祢

主啊大家信賴祢

祢助我們一臂力

前方道路你開啟

事業起步依靠祢

主我單單依靠祢

所有事情托給祢

祢是我們避難所

每天歡欣敬拜祢

主我單單依靠祢

缺主無能無力氣

人人都會走錯路

回頭耶穌來救助

主啊單單依靠祢

渴望認識懂真理

走到偏路太可惜

真實耶穌救命主

主我單單依靠祢

給我恩典記心裡

陽光燦爛讚美主

為祢榮耀作見證

主啊單單依靠祢

過去事情不要提

主賜我們新瑪納

每天與主去相遇

主我單單依靠祢

貪戀世俗對不起

一心牽掛為世界

但求主恩天堂裡
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漁人的漁夫 丁淑荃

實也？夢也？我迷糊了月餘。如果是夢，怎麼又那麼清晰！？

我有好多相冊，按年份寫在相冊側面。大約在十月，我去翻

相冊。 突然，我看到張雷神父的那張相片，欣然的兩手各舉一

條近兩尺的大魚。那當然是神父自己捕到的，下海捕魚是神父

晚年的嗜好。我看到神父這張相片，真是驚喜！好像這是我第

一次看到似的。我記得當時大聲說：“原來我們還有這張相片，

太妙了。十二月一日醒來，我突然想到何不將神父與雙魚的相

片，寫明 “漁人的漁夫”裝在密封而又透明的盒子裡，第二天

趁掃墓 放在神父墓上，應該可以擺幾天吧。相框有了，盒子也

有了。就差我去相本中取出那張相片了。天哪，怎麼翻， 就是

找不到神父和雙魚的那張相片。Ben 看我面發紅，又大叫，他自

己也不記得有這張相片, 遂說：“別找了，你一定是做夢！”

我承認我很會做夢，我每晚都好幾個夢。可這夢太清晰了！與

張慧明弟兄談起，他說經我一提，他似乎也有此印象，不過魚

不大。我可高興了， 至少我沒有做白日夢。前日朋友過 95 壽

誕, 子女都回來了，我又去翻舊照，毫不費力，翻第一本最後

一頁，就是！我只好想是張神父太謙虛了，他大概在想,滿墓園

的神父，都是漁人的漁夫，又豈能他一人獨享此尊號。
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「有問必答」專欄 霍慧林

江智鍾執事 解答

格林多前書 十一章:

1. 你們該效法我，如我效法了基督一樣。

2. 我稱讚你們在一切事上記念我，並照我所傳授給你們的，持

守那些傳授。

3. 但我願意你們知道：男人的頭是基督，而女人的頭是男人，

基督的頭卻是天主。

4. 凡男人祈禱或說先知話，若蒙著頭，就是羞辱自己的頭；

5. 但凡女人祈禱或說先知話，若不蒙頭，就是羞辱自己的頭，

因為她跟那剃了頭髮的完全一樣。

6. 女人若不蒙頭，就讓她剪髮罷！但若剪髮或剃頭為女人算是

恥辱，她就該蒙頭！

7. 男人當然不該蒙頭，因為他是天主的肖像和光榮，而女人卻

是男人的光榮：

8. 原來不是男人出於女人，而是女人出於男人；

9. 而且男人不是為女人造的，女人乃是為男人造的。

10. 為此，女人為了天使的緣故，在頭上應該有屬於權下的表記。

我的問題是:

以前到教堂, 常看見女教友頭上都有塊頭巾戴在頭上,

但不知從何開始, 現在到教堂, 難得看到女教友頭上有

頭巾。是不是以前教會的規定, 現在取消了? 為什麼?

1917 年教會法典有保存格林前書對女士們的規則，當時

代的女教友們頭上都有戴頭紗或頭巾。至梵二時代

（1962-1968），禮儀改革，主要改革是彌撒土語化，但對地方

風俗沒有條例禁止，因此地方風俗也隨之而上，各地方有當地

的風俗習慣。1960 年代的女士們開始頭上不戴頭紗頭巾，1970

年時代祗有少數女士們頭上戴頭紗頭巾，如此便演變為地方習

俗。

問

答
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在當時梵二文獻中有提及教會需要改編修整教會法典，至 1983

年，新編教會法典終於完成，新編法典內沒有 1917 年同樣法條

對女士們的規定。法典改變是為適應時代習俗改變而更改，尊

重習俗是尊重地方民族生活化，相比禮儀改革同樣思想。既然

禮儀及法典沒有規條要戴頭紗頭巾，所以現代女教友們頭上都

不再戴頭紗或頭巾。相反來說，禮儀及法典也沒有規條不準許

女士們頭上戴頭紗頭巾，所以女教友們是可以頭上戴頭紗頭

巾，無須禁止。

神父在祭台上喝的聖血, 酒裡面摻了水, 而教友們喝的

聖血, 酒裡面並沒有摻水, 為什麼?

這問題表示大家對彌撒有用心去注意，十分好。在神父祝

聖前，的確先把水摻入酒，這是耶穌人性與天主性的結

合，祝聖後，便是耶穌聖血。若完全不摻水的話，當然不合法，

但是有效的耶穌聖血。

現在問題轉變為，為什麼只是神父用來祝聖的那一杯才摻水，

而其他放在祭台上的杯不須摻水呢。因為神父用來祝聖的杯已

經是合法有效的祝聖，這祝聖包括其他放在祭台上的杯，全是

合法有效的祝聖，所以無須每杯都要摻水。

問

答

恭喜汪開泰和 Jennifer Manuel 於

去年 12 月 30 日 聖家節 在本堂領受婚姻聖事
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憶往思維

因果關係
吳祖明

上世紀中葉，日本軍閥突襲美國珍珠港，及本世紀初期

中東恐怖份子突襲紐約世貿大樓的這兩大事件，為美國及

世界帶來了極大的影響和改變。依我看來，前者，美國為

世界結束了第二次世界大戰，並帶來了半個世紀的經貿繁

榮；而後者，美國的反應卻為世界加深了更大的混亂和災

難。仔細分析，不難發現前者，美國在處理過程中是非因

果分明，而後者卻是在複雜的政治因素下，因果倒置，是

非不清，因此無法解決真正的問題。

兩千多年來，中東一直沒有和平過。猶太人將他們自己

的救世主殺了，到處以自己的利益為主， 將天主的道路、

真理及生命置於身外，乃是最大的因素。 反使天主的福

音，開始在外邦人中廣傳。自從蘇聯解體後， 中國的社會

也開始變化，逐漸開放並改進，如今的美、俄、中，無形

中，已形成三足鼎立之勢

雖然中國目前並非基督教國家，但很多方面在國際間普

受關注，和接納她的“天下為公”的思想和做法。難怪教

宗雖不能立足於中國之土，卻在空中(和外蒙古)祝福了中

國！我想教宗這樣做因為中國人有天主的內涵性，所以得

天者順！

在這混亂的時代中，新的一年又開始了，願天主給當政

者智慧，帶給世界永久太平。 阿們。
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聖人與我

掃墓及朝聖
丁淑荃

去年十二月，正是我們摯愛的美華天主堂創始人張雷神父

去世的 25 周年，由李邦寧，彭安二位教友安排一切行程，去鄰

州耶穌會墓地掃墓。 大家於十二月二日，清晨 6:30 準時的在

教堂前集合。由張漱昕神父和張弘俊執事率領大家四十餘人，

魚貫進入嶄新的旅遊汽車。司機噸位很大，坐在開車位置上，

真是穩如泰山。浩浩蕩蕩向 Grand Coteau, Louisiana 州開去。

一路上，大家先念經，後吃零食又聊天，11:30 到了張神

父墓地。大家同在小堂裡參加彌撒，這還是我第一次進入這耶

穌會的小堂。祭臺正中是耶穌大油畫像, 兩旁則是左為耶穌會

創始人 St. Ignatius Loyola (聖依納爵羅燿拉)的大彩色玻璃

畫像，右為他的摯友和忠實的追隨者 St. Francis Xavier (聖

方濟各沙勿略)。他也是張雷神父的主保聖人和神父英文原名的

起因。彌撒後大家去墓地瞻仰，一切如舊。張神父和他的諸兄

弟在地下聚在一起，在天上同聲讚美上主，一定不寂寞。
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飯後大家又搭車去了 Lafayette 市，參觀他們的主教座堂，

Cathedral of St. John the Evangelist (聖史若望.主教座堂)。

該堂最初為一小堂， 於 1821 年 12 月獻堂，後經內戰及暴風的

破壞, 幾經改建, 於 1916 年定型現狀。1918 年，Lafayette 教

區成立， 該堂也被定為主教座堂。

此堂為日耳曼羅馬式建

築，兩面對稱， 圓屋頂，弧形

拱門，三個高塔上都附有八角

形鐘樓，最高的鐘樓上又有高

聳的十字架。教堂內部，對稱，

高 53 英尺，寬 68 英尺, 可容

座席 600 人。教堂中有自天花

板垂下的支柱支撐，十二位宗

徒與耶穌的大油畫像就裝飾了

這兩旁的【桶型】穹窿, 大彩

色鑲圖玻璃窗圍繞教堂三面。

從後右開始經過祭臺到左後。

右敘述了聖史若望早年的事

跡，從他被耶穌召叫，到準備

逾越節最後的晚餐。5 個最大的玻璃畫窗是裝在祭臺上，由右至

左，敘述了聖周事跡. 分別是最後的晚餐，花園的苦禱，十架

的苦刑，接聖母奉老，到聖史若望出現在空的聖墓前, 他這時

堅信耶穌復活了。這一群多數的玻璃窗上看到的聖史若望都是

沒有鬍鬚而且是披了一件紅袍的。左面開始敘述復活後的耶穌,

聖神的描述，聖史若望在初期教會的福傳，和他的著作佔了最

後兩扇窗。教堂還擁有一架昂貴的管風琴，有 3038 大小不一的

琴管。教堂後側近大門， 有二聖觸展示櫃。裡面陳列有數位聖

人的聖遺骸， 各以一圓幣式成列。 他們是 St. John the
Evangelist，St. Cecilia，St. Catherine， St. Bridget， St. Augustine，
St. Mary Magdalene and others.

晚上 7:30, 我們回到教堂。感謝天主的照顧， 一路平安，

每位聖人/聖女都使我們感動。當日為陰雨天，沿途雖偶有小

雨，我們卻沒有淋溼。
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徵 稿﹕

關懷及愛護心聲的教友和朋友們，請接受我們衷心地感謝。同
時也請你們多多投稿來充實心聲的內容，使閱讀資料更豐富。

心聲是美華文字的園地，給教友們一個機會和場地用文字來分
享與主同在及與主同行的經驗。正如名字所指出的，是美華教
友的心聲，喜怒哀樂的信仰感情都可以在這塊園地裏發表出來。

我們也歡迎青年與少年們寫出帶著純潔稚氣愛主的文章！文章
題目不設限，可以自由發揮！在排版必要時編者有權刪改

We look forward to receiving articles from our young people.
Their articles can be written in English.

心聲下期將於 2024 年四月一日左右出版，截稿日期在三月十五
日。心聲下期出版正值復活節，文章可以復活新生和靈修分享
為主題，鼓勵大家思考寫作，慷慨投稿。

讀者來函： 假如閱讀心聲後有心得，意見，願意分享，請來信，
一旦被選定，我們將酌情刊登。請署全名，地址。

贊 助: 「心聲」將由募捐的方式自給自足，歡迎您盡量贊助，
來款支票請寄本堂，並請註明「心聲」。主必厚報！

2024 年 二月贊助： 感謝 ［無名氏］ $100

發行人： 張漱昕神父

編輯: 丁淑荃 丁文英 蘇靜君
印刷: 蘇靜君 彭 安 葉珮瑤
網路: 張超賢 李曉如
特約: 張弘俊 張錦芳 徐憶曾 李志威 郭惠正

吳祖明 丁淑荃 丁文英 Matt Thai
打字: 霍慧林
校對: 馬永平 丁淑荃 霍慧林 李志威 吳詠芝
裝訂: 吳祖明 蕭莉莉 葉珮瑤 彭 安
寄發: 鄭兆愉 蘇靜君
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